

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

Madrid 14 de octubre.

Una carta de Vitoria publicada por el «Imparcial» hace revelaciones importantes sobre el estado del carlismo en las provincias y sobre la reunion celebrada recientemente en Estella por las Diputaciones á guerra. Hé aquí las palabras de su diligente corresponsal:

«Por mas que los carlistas han procurado que no se trasluzca nada referente á la reunion que celebraron en Estella las Diputaciones á guerra, no ha sido, sin embargo, la reserva tan absoluta que no haya dejado entrever algo de lo allí sucedido.

Como esta reunion fué convocada por D. Carlos, segun dije en una de mis cartas anteriores, con objeto de procurar aunar un poco mas tiempo los diversos pareceres que habia sobre si debia ó no continuar la guerra, y si debia ó no don Carlos marcharse inmediatamente y abandonar por ahora sus pretensiones, claro resulta que se le habian hecho indicaciones en este sentido, y que el país ha tenido que enseñar al Pretendiente cual es el deber del jefe de un partido que defiende su causa, teniendo en cuenta mas la conveniencia y bienestar de la nacion que sus ambiciosas y desastrosas miras particulares.

Reunidas, pues, en Estella las Diputaciones, hubo grandes y acalorados debates, manifestándose por algunos la apremiante necesidad de poner término cuanto antes á la guerra, dejando al país libre de este azote en vista de lo inútiles é ineficaces que se consideran los medios de que disponen para llegar á triunfar. Muchas opiniones hubo en este sentido, pero puesta de por medio la poderosa influencia de D. Carlos, consiguió que se concediera un nuevo plazo para probar fortuna, pero en la inteligencia de que las Diputaciones no contribuirían con un céntimo mas para los gastos de la guerra, porque consideran materialmente imposible sacar ni un cuarto mas á las esquilmas provincias.

No todos los diputados cedieron sin embargo, á la presion del Pretendiente, pues parece que hubo cinco de ellos que, puestos en el verdadero terreno, defendieron calurosamente la apremiante conveniencia de desistir cuanto antes de la lucha, porque creen que nada obtendrá D. Carlos con el nuevo plazo que pedia, sirviendo solo para prolongar las calamidades por que atraviesa la nacion.

En suma, el plazo, que se ignora cual sea, fué concedido, quedando el Pretendiente en la obligacion de buscarse los recursos que necesite en adelante, á cuya razon obedece el empréstito que están levantando. Pero ¿bajo qué garantías se pide ese empréstito? ¿La posesion de Bilbao, ó tal vez la de San Sebastian, por la única razon de haberle echado estos dias algunas granadas desde un cerrito, única altura á que en una legua ó mas en redondo pueden acercarse á aquella poblacion? Posible es que haya tenido D. Carlos la desfachatez de poner como garantía del empréstito la próxima posesion de San Sebastian. ¿Por qué no llevó todo su ejército á atacar uno solo siquiera de los diez y ocho fuertes que la rodean? Y si acaso es la posesion de la línea del Ebro, ¿quién está tan mal con su bolsillo que se atreva á dar un solo cuarto al Pretendiente?

El empréstito, pues, fracasará, porque una cosa es la idea y el dinero es otra cosa. A no ser un ecéntrico fanático, no encontrará quien le dé un centimo, porque si cuando estaba la guerra en el Centro, potente en Cataluña y Vitoria incomunicada y el ejército carlista casi sobre el Ebro no encontró quien le diera los recursos que pedia. ¿Cómo los ha de encontrar hoy que en el Centro no hay un carlista, en Cataluña se han tenido que fraccionar y refugiarse en pequeñas partidas en las montañas, y en el Norte están arrojados al otro lado de Arlaban? No habrá, repito, quien esté tan mal con su bolsa que la abra para dar recursos á una causa que por sí sola, por sus vicios y por su propia naturaleza está muerta para siempre.

Entre tanto, los batallones que la defienden se van quedando en cuadro. Las deserciones aumentan cada dia mas, y el descontento crece en la gente de fila. De un solo batallon castellano que está aquí en Arlaban, compuesto de unos 300 hombres, han desertado 170, habiendo tenido que llevarse el resto á Guipúzcoa para evitar se vayan todos. Estos batallones castellanos constaban de 1,200 plazas, y ahora el que mas de los cinco que tenian no llega á 500 hombres. Los batallones del país van decreciendo tambien considerablemente, unos que marchan á Francia y América, que no son pocos, y otros que se acogen á indulto, cuyo número irá aumentando á medida que se vayan haciendo públicas las cuestiones que se han tratado en esas reuniones y la actitud de los diputados.»

(«Diario de Barcelona.»)

En muchos pueblos de Navarra empieza á manifestarse un vivo deseo de que cuando don Alfonso XII vaya á ponerse al frente del ejército, sea recibido como el verdadero y legítimo Rey y no tenga necesidad de dirigir las operaciones de la campaña contra un país que está cansado de una guerra que sostiene ya la tenacidad de los menos que son los mas comprometidos, los mas osados y por consiguiente los que se imponen a la mayoría de los habitantes.

El hijo del cabecilla Savalls ha acompañado á su padre á Suiza.

(«Correspondencia.»)

MADRID 15 DE OCTUBRE.

La «Gaceta» publica las siguientes noticias referentes á la insurreccion carlista:

«Cataluña.—El general en jefe manifiesta que la brigada Campo batió á la faccion Castells á dos horas de Solsona, causándole pérdidas de consideracion, que aun no son conocidas.

La columna del coronel Villar dispersó el 12 en Adré á dos compañías del Xich de Sellent, las cuales dejaron dos muertos en el campo, ocupándoles algunas armas de fuego y efectos.

Segun parte del comandante militar de Puigcerdá en la noche del 12 entraron en Francia 33 soldados carlistas, con varios oficiales y un gefe superior, cuyo nombre se ignora, pertenecientes todos á la faccion Gamundi.

El número de presentados á indulto en Cataluña en el dia 13 es de tres oficiales y 28 individuos de tropa.»

A estas noticias de la «Gaceta» tenemos que añadir, que telégramas recibidos en Madrid confirman la orden de prision de Dorregaray dictada por don Carlos, y así lo dice tambien la siguiente carta, recibida por la «Correspondencia de España.»

«Vitoria 14 de octubre.

Una persona muy respetable, llegada de Durango ha referido que el 12 fué constituido en prision por orden de don Carlos, en la casa de la diputacion facciosa, el señor Oliver, gefe de estado mayor de Dorregaray.

Dorregaray está arrestado en su casa.

Tambien se refiere que Ordoñez habia sido preso y conducido á Durango.

Corren rumores siniestros sobre Oliver y Ordoñez.»

En Elizondo se leyó el miércoles por el gefe de la guarnicion una orden general de don Carlos, en que viene á reproducir otra que Dorregaray circuló hará un mes próximamente, dictando penas severísimas contra los desleales y traidores que aboguen por la paz.

«Esta orden, dice un periódico, escrita en términos violentos, y que revelan el despecho que produce al Pretendiente verse privado del apoyo de sus mas adictos partidarios, cita los nombres de los diputados generales de las provincias, á los que denosta duramente, diciendo al acabar, que como su influencia era pequeña, no es muy sensible que se hayan mostrado partidarios de la paz y abandonen su causa.»

Revela este documento el verdadero estado del carlismo.

Respecto á los rumores de un acontecimiento trascendental que se prevé y daría un golpe mortal á la guerra, circulaban estos dias en Pamplona noticias con visos de autorizadas segun las que, muchas personas que hasta ahora habian prestado su concurso al carlismo, siendo su mas firme apoyo, proyectaban la redaccion de un documento en que se decidirian francamente por la paz, aceptando el gobierno constituido.

A estos rumores se refiere el siguiente párrafo, que encontramos en «La Correspondencia de España:»

«Personas muy caracterizadas de Navarra que se encuentran en Madrid, han recibido hoy cartas muy importantes referentes á la situacion del ejército carlista que se encuentra en aquella zona. A pesar de ser su contenido muy satisfactorio para la causa liberal, no podemos dar ningun detalle á nuestros lectores, porque nos lo vedan consideraciones de patriotismo por un lado, y por otro el deseo de no poner obstáculos con la publicidad á que se realicen ciertos sucesos.»

Por nuestra parte, nada habia de sernos tan satisfactorio como la terminacion de la guerra, sin necesidad de una nueva campaña; pero esta terminacion no habia de exigir condiciones que alentasen nuevos alzamientos y guerras civiles para el porvenir.

S. M. ha permanecido hoy en cama á causa del fuerte catarro que le molesta hace dos dias.

Podrá suceder que, en efecto, las elecciones se verifiquen, como dice un periódico, en los tres dias anteriores á la Pascua de Navidad; pero tambien

podieran ser pocos dias despues, no antes, por razon de los plazos legales, si bien en Consejo nada se ha decidido.

Se ha hecho circular en la Bolsa la noticia de que el anunciado decreto de Hacienda era de tal importancia para el crédito, que influiria en el mejoramiento de los cambios. Conociendo, como conocemos, dicho decreto, nuestra buena fé nos ordena advertir que los rumores que han corrido en la Bolsa carecen de fundamento, y que el decreto en cuestion no puede ni debe influir en el curso de las transacciones.

Dice «El Cronista:»

«El Consejo de ministros se ocupó ayer tarde, segun dijimos, de la cuestion electoral, dando cuenta el ministro de la Gobernacion á sus compañeros de gabinete de los trabajos preparatorios que en las provincias se están haciendo y de los candidatos que hasta ahora se presentan.

Creemos que, respecto al dia en que se ha de publicar el decreto de convocatoria, solo se convino en que seria á mediados del mes próximo, y las elecciones inmediatamente ántes de Pascua, pero sin determinar fechas.

Dice «El Imparcial:»

«En el Consejo de ministros celebrado ayer tarde se decidió, á lo que se dice, que se constituya en comité central electoral la subcomision de notables, reconstituyendo esta para cubrir las vacantes que en ella resultan con la entrada de los señores Cánovas del Castillo, Llorente y Fernandez de la Hoz.

La presidencia del comité le será conferida al señor Cánovas.

#### LA GUERRA EN EL NORTE.

Comenzamos á recibir cartas del Sr. Peris Mencheta, que está ya en el Norte. La primera dice así:

«Miranda del Ebro 14 de octubre de 1875.

Sr. Director de «Las Provincias.»

Mi querido amigo: Despues de algunos dias de forzado quietismo en Madrid héteme otra vez en campaña, vida mas propia de mi inquieto carácter, que la que se lleva en la coronada villa. Quiera Dios que al pasar á las provincias del Norte á presenciar la muerte del carlismo, tenga la suerte de describir á los lectores de «Las Provincias» una campaña tan corta cual lo fueron la del Centro y la de Cataluña, pues bien puede darse por terminada esta última como guerra formal entre dos ejércitos! Sabé V. que mi mayor deseo es escribir desde Estella, como desde Cantavieja y la Seo, les escribí al penetrar las tropas en aquellas fortalezas del carlismo, y si se refuerza pronto el ejército y comienzan las operaciones activas, abrigo la esperanza de que no transcurrirá mucho tiempo sin que se domine aquella ciudad santa de la insurreccion.

En tanto que esto sucede, procuraré ser imparcial cronista de la campaña, de la que aun puedo dar á V. escasas noticias, pues acabo de llegar con retraso en el tren á esta memorable poblacion que baña el Ebro, y como dentro de media hora sale el correo, no he tenido tiempo sino para saludar en la estacion á algunos gefes militares de la brigada Arnaiz, que guarnece esta línea, y salen á la llegada de los trenes á ver si llega algun amigo, y encerrarme enseguida en la primer fonda que frente á la estacion he encontrado, desde cuyos balcones ofrece un aspecto la poblacion. Entre los muchos militares que he encontrado aquí, encuéntrase el teniente coronel señor Rico, que ha hecho la cam-

paña en esta provincia á las órdenes del brigadier Arnaiz.

Al que hace pocos dias abrazaba á sus amigos en la tropical Valencia y hoy se encuentra, como yo, rodeado de nieves, difícilmente puede creer la distancia, corta relativamente, que nos separa ni supondrán los lectores de su diario los sufrimientos que impone ya la estacion á estos soldados pero amigo mio, la verdad es que todos los montes y elevadas mesetas que rodean á Miranda están cubiertos de nieve, y el frío se deja sentir con mayor intensidad que el que experimenta Valencia en el corazon del invierno. Puede usted juzgar por ello lo poco grato que será el servicio en los fuertes, que ha habido necesidad de construir en los ásperos montes, ó el que prestan los destacamentos que cubren la línea del ferro-carril para contener á los carlistas con sus tropelías. En la Venta de los Baños comienzan los destacamentos que guardan las estaciones, ó mejor dicho sus ruinas pues de algunas, como las de Yiliaguirán ó Olalla, solo quedan las humosas paredes.

A pesar de estas precauciones, los carlistas procuran hostilizar la marcha de los trenes, y hace dos dias unos cuantos, apostados entre Haro y Miranda, en las célebres «Conchas,» que son dos montañas, entre las cuales pasa la vía férrea, hicieron fuego al tren que venia de Logroño, hiriendo en el pié á un pasajero, al que ha habido que amputar la pierna en Valladolid; adonde fué trasladado. Posteriormente nuestros tiradores consiguieron apagar los disparos de aquellos enemigos del humano linaje, que asesinan á mansalva, escondidos tras las peñas á los indefensos viajeros, sin saber si la bala que sale de su fusil puede traspasar el corazon de un hermano ó de su padre, obligado por cualquier negocio, á subir á los trenes, fiado en la neutralidad que en todas partes gozan los que no toman parte en la guerra.

El cuartel general se encuentra en Vitoria, adonde marcharé apenas llegue mi caballo, y espero que desde allí y desde las primeras líneas de nuestro ejército podré darles noticias mas interesantes que las que contiene esta carta. En tanto queda suyo afectísimo amigo,—F. Peris Mencheta.»

Al fin parece que ayer tarde se ocuparon los ministros en determinar los plazos para convocar y proceder á las elecciones de diputados á Cortes, fijando el primero para 15 de noviembre próximo, y el segundo para el 20 de diciembre, fechas que todavía pueden sufrir alguna ligera alteracion.

En el caso probable de que los constitucionales luchen en las próximas elecciones, los puntos donde esperan obtener su completo éxito son las provincias catalanas.

—Leemos en «El Cronista:»

«Parece ya fuera de duda que se organizará en Madrid el comité central de elecciones, bajo la presidencia del Sr. Cánovas del Castillo, y que lo constituirán los señores que formaban la subcomision de notables, reemplazando los señores Cánovas del Castillo, Llorente y Fernandez de la Hoz á los señores marqués de Corvera, Calderon Collantes y Martin Herrera.

No creemos, sin embargo, que en el Consejo de ministros de ayer se decidiera la formacion del comité, como dice «El Imparcial,» porque esto no depende del gobierno, y nos parece mas fundado lo que dice otro colega de que los amigos de la situacion esperen, para la organizacion del comité central, á que todos los partidos estén autorizados para formar comités, á fin de que haya completa equidad.

#### BARCELONA 16.

Ayer tarde entró en esta ciudad el activo é inteligente brigadier jefe de Estado Mayor general del ejército de Cataluña, señor Ortiz, quien despues de la toma de las fortalezas de la Seo de Urgel quedóse allá con la brigada de la provincia de Lérida para proceder á la reparacion de las mismas.

Las fuerzas que llegaron ayer con el señor brigadier Ortiz condujeron unos cien carlistas, entre presentados y prisioneros, y algunos soldados para Ultramar recogidos en Manresa, de cuyo punto salió ayer el señor Ortiz.

Segun telegrama de Perpiñan, en Osseja han sido detenidos el brigadier carlista Montané y unos cien jefes, oficiales y voluntarios, y ayer fue preso en Puig por la gendarmeria el cabecilla Gamundi con dos ayudantes y doce carlistas.

El dia 13 la partida que manda el cabecilla Soliva se presentó en Malgrat, forzó la puerta de la secretaría del Ayuntamiento, entró en ella y se apoderó de varios documentos, rasgó otros, y se llevó una resma de papel blanco de primera calidad y trece pesetas del cajon de la mesa del secretario.

Al brigadier Bonanza, que se ha encargado ya de la columna que mandaba el coronel Montleon, se le presentaron á indulto en San Feliu de Torelló dos carlistas, que le revelaron el punto donde tenían escondido un cañon y material de guerra. Por resultado de esta confidencia salió anteayer dicho brigadier de San Feliu de Torelló hácia las casas denominadas de Toni Gros, en el camino de Vich á Olot, y despues de un minucioso registro logró dar con un depósito de pólvora, un cañon Plasencia y seis cajas de municiones. Esta pieza era la única de este sistema que tenían los carlistas y la cogieron en las inmediaciones de Cardona por haberse despeñado en una accion.

Un grupo de la faccion Gamundi se hallaba anteayer en San Juan de las Abadesas.

Gerona 13 de octubre 1875.

Ayer, á pesar del tiempo lluvioso, continuó el movimiento de tropas, habiendo hoy salido la columna que manda el teniente coronel señor Piñana, hácia la villa de Blanes, para cuyo punto custodiaba unos 400 fusiles para aquellos vecinos que están levantando la fortificacion para hacer frente á los carlistas. Tambien ha salido para Santa Cofoema de Farnés el batallon de San Fernando, fuerte de 900 plazas, al objeto de fortificar aquella villa. Sé que otras poblaciones se han acercado á este digno general Arrando en súplica de armas, los que han sido atendidos como lo son siempre cuantos se presentan á dicha autoridad. Continúen así todos los pueblos de valía, que de seguro se verán libres de los impuestos con que les esprimen los carlistas, con la seguridad de que en cualquier evento tendrán antes de cuatro horas el socorro necesario, tal como se hallan las columnas en la provincia.

Ayer se presentaron á indulto en esta ciudad cuatro carlistas, entre ellos el denominado comandante de armas de Anglés y un empleado de la intendencia. Hoy lo han efectuado tres.

Una de las rondas que operan por la parte de Besalú halló otra ronda carlista á la que le hizo tres muertos, entre ellos el comandante de armas de Cornellá, José Junquera.

Segun las noticias que me acaba de comunicar uno de los principales propietarios de la montaña, parece que Savalls salió de Camprodon el miércoles último en direccion á Francia, Alvarez, Trujillo y

Miret el juéves. Los dos últimos bajo el pretexto de tomar los baños de Amelie.

Gerona 14 de octubre.

Aunque nada importante ocurre, merece sin embargo consignarse que cada día se acentua mas el decaimiento de las facciones de esta provincia. Hoy se asegura que el titulado brigadier Huguet ha pasado la frontera, habiendo dicho á los suyos que les dejaba en libertad de hacer lo que les diese la gana. Con Huguet que entró en Francia el viénes último iban muchos jefes y oficiales.

El movimiento de tropas no cesa; esta mañana ha salido en direccion á Bañolas la columna Villar; antes del mediodía entraba la del comandante Piñana que, despues de descansar dos horas, ha marchado hácia San Feliu, de donde traerá un convoy de efectos estancados.

La columna Francés tuvo ayer un ligero tiroteo con dos rondas carlistas por Rocacorba; debieron sufrir algunas bajas y se dispersaron completamente, dejando en libertad á varias personas que llevaban en rehenes de exacciones de dinero impuestas á varios pueblos.

El pueblo de Camprodon ha sido ya enteramente desocupado por los carlistas, quienes se ven cada día mas estrechados en sus madrigueras, pues además de la fortificacion del Grao de Olot, ha empezado ó empezara inmediatamente la de los estratégicos puntos llamados Alfart y la Salud. Hoy tambien han quedado cerrados á las facciones los pasos de barcas que tiene el rio Ter desde esta capital á Torrocella de Montgrí.

Las presentaciones fueron ayer tan numerosas como el día anterior, contándose entre ellos dos de caballería y tres músicos. El músico mayor del batallón de Savalls se presentó á una columna. Hoy han sido cinco los que han venido á indultarse.

Gerona 15 octubre de 1875.

Ayer una partida carlista, quizás la mas numerosa que tenemos en la provincia, compuesta de los batallones denominados de Saballs y Xich del Sellent, pasó por el pueblo de Scriñá en direccion al Ampurdán, para cuyo punto se pusieron tambien en movimiento las columnas al mando del señor coronel Francés y la del señor de Villar, las que desbarataron completamente el plan de aquella fuerza, que no seria otro que el de buscar dinero, del que están completamente exhaustos, como tambien de los medios para hacerlo desde que, como dije ayer, les fueron quitados los rehenes que tenían.

Segun se asegura, la faccion al mando de Soliva ha recibido una buena leccion de las columnas el Rayo y Massons, causándoles 9 muertos y 20 heridos.

Ayer fué detenido en la villa de Santa Coloma de Farnés un sugeto que resultó ser un oficial de los guias de Auguet que se habia introducido en aquella villa con intenciones seguramente «non sanctas».

Habiéndose exigido al coronel retirado señor Monasterio que fué preso por los carlistas la cantidad de 250 duros, este digno general Arrando ha dispuesto que algunos propietarios de Bañolas reintegren á dicho señor Monasterio la cantidad pagada, y de seguro sucederá lo propio con algunos que han detenido los carlistas al mando del cabecilla Miralles en la villa de San Hilario.

Ha empezado ya la fortificacion en el punto denominado Altar, sitio muy estratégico de la montaña.

Hoy se han presentado á indulto hasta la hora que escribo, doce del día, cinco carlistas.

Ayer estuvo una pequeña partida carlista al mando de Casademunt hácia la ermita de los Angeles.

La columna que manda el señor coronel Francés trajo ayer á esta ciudad algunos individuos del ayuntamiento y vecinos que hace mas de dos años no se habian dejado ver en esta ciudad ni cumplido, segun se dice, órden alguna del gobierno.

Ayer el destacamento del punto de Alfart aprehendió á un teniente de caballería carlista; tres individuos y cuatro caballos.

Se han presentado á indulto en la villa de San Feliu quince carlistas.

Acaba de llegar la columna que manda el distinguido coronel de Estado Mayor señor Villar, despues de haber dado ayer una buena corrida á una fuerza carlista de caballería que fué sorprendida en Amer en el momento en que exigia el gefe de ella, el «Esclopete» de Riudellots, cien duros para poder pagar la fuerza que llevaba, que estaba en completa insubordinacion. Hoy ha dado muerte al vigía que tenían los carlistas para interrumpir el paso de las comunicaciones de esta ciudad á Amer y demás puntos de aquella parte de la montaña.

Segun una carta que tengo á la vista, en Camprodon se pusieron en venta las mulas y acémilas de la brigada Savalls, y en San Lorenzo de la Muga se vendió el caballo que montaba, que fué comprado por un traficante que lo entró en Francia. Tambien dice la misma carta, que á mas de la entrada en Francia de Savalls, Auguet y otros cabecillas, lo efectuó el titulado inspector de carabineros de Cataluña.

Dentro de breves días tendremos en esta provincia el doble de columnas de tropa de las que operan hoy día, es decir, la fuerza mas que necesaria para dar el remate á la faccion.

Noticias de Perpiñan dicen que en Osseja fueron detenidos el brigadier carlista Montané y unos cien gefes, oficiales y voluntarios, y que ayer fué preso en Puig por los gendarmes el cabecilla Gamundi, con dos ayudantes y doce carlistas.

## EXTRANJERO.

París 10.—Con motivo del incidente Regadeau ocurrido en Cuba, de que ya tiene V. noticia, han mediado esplicaciones entre el señor marqués de Molins y el duque de Decazes, las cuales, segun parece, han dado un resultado completamente satisfactorio, habiendo declarado el marqués que el gobierno español, tan pronto como termine la sumaria incoada para averiguar la verdad de los hechos, está dispuesto á dar satisfacciones á las reclamaciones francesas.

Se asegura en la colonia española que en esta entrevista se trata tambien de la conducta de las autoridades francesas respecto á los carlistas. Se añade que el embajador español dijo al duque de Decazes que el gobierno de Madrid tenia pruebas de que el prefecto de los Bajos-Pirineos el marqués de Nadaillac, y otros funcionarios franceses, seguian observando una conducta nada conforme con los deberes de neutralidad y de la vecindad de un gobierno amigo.

Las idas y venidas de doña Margarita, atravesando la frontera sin obstáculo alguno; la facilidad con que los internados vuelven á entrar en España; la seguridad con que entran los cabecillas que se esconden en los pueblos fronterizos, y otros hechos, que todo el mundo sabe, motivo han sido de justas observaciones por parte del diplomático español.

El ministro francés ofreció enterarse de este asunto, sobre el cual se ha deliberado aquí en Consejo de ministros, acordando, segun parece adquirir nuevos informes; pero en todo esto se tropieza con la tradicional dificultad del relevo del marqués

de Nadaillac, á quien protegen y amparan poderosas influencias legitimistas.

Rio-Janeiro 15.—La princesa Isabel ha dado á luz un niño.

El alumbramiento ha sido en extremo penoso.

Versalles 14.—Comision permanente.—Mr. Lepere, diputado de la izquierda, pregunta si se han tomado medidas para proteger los capitales franceses en Turquía.

El vice-presidente del Consejo, Mr. Buffet, contesta que la situacion de los ciudadanos franceses es objeto de la atencion del gobierno, y que Francia está en negociaciones con las demás potencias sobre la cuestion financiera de Turquía.

Munich 14.—En la Cámara de los diputados ha habido hoy una sesion sumamente borrascosa.

Discutiase el mensaje, y el diputado católico Shels ha atacado tan duramente á los diputados liberales, que estos se han levantado en masa y han abandonado el salon.

Barcelona 15.—El tren de Madrid que debió llegar anoche, lo ha hecho esta mañana con gran retraso.

Castells se halla en la parte occidental de la provincia de Lérida, procurando eludir todo encuentro con las columnas que le persiguen.

(«Epoca.»)

S. A. R. el gran duque de Sajonia Weymar ha agraciado al Sr. Cánovas del Castillo con la gran cruz del Halcon blanco.

Igual distincion han recibido los Sres. don Alejandro de Castro y marqués de San Carlos, ministro y sub-secretario que eran de Estado.

De una carta de París, que publica «La Correspondencia», tomamos estos párrafos:

«Castelar, que vive en París, avenue de la Grande Armée, número 34, pasa su vida dedicado al estudio, y solo juéves y domingos descansa, pasando estos días en el campo. El juéves habia ido con su hermana á visitar Blois y su castillo.»

Segun noticias de Belgrado, los turcos han violado la frontera en el distrito de Uzige.

## Crónica Local.

Hemos de registrar con el mayor gusto un nuevo acto de caridad debido á la munificencia de nuestro muy ilustre Prelado Dr. D. Mateo Jaume y Garau en favor de varios asilos de enseñanza y de los pobres de esta ciudad. No sabemos con precision á cuanto asciende el donativo, pero podemos asegurar que no baja de mill pesetas. Tambien ha cedido tres mil quinientas pesetas en favor de la Obra de la Santa Iglesia Catedral.

Los muchos rasgos de caridad que como los presentes tiene recibidos esta isla unidos á las bellas virtudes que le adornan y al feliz acierto en que ha sabido dirigir esta diócesi por espacio de diez y siete años, deja grata memoria entre nosotros de su episcopado.

La Junta provincial de agricultura, industria y comercio de las Baleares, ha publicado un anuncio dictando reglas á que deben sujetarse los espositores que deseen remitir sus productos á la exposicion de Filadelfia.

La presentacion á exámen y admision de productos ante la Comision, segun dicho anuncio, comenzó el día 1.º de octubre y finirá el 31 del mismo.

\*\*\*

En los pasados dias circuló por esta poblacion la noticia de que habia suspendido sus pagos la casa Bosch y Palés, de la Habana, causando grande pánico, por la circunstancia de hallarse relacionada dicha casa con la mayor parte de los fabricantes de calzado de Menorca.

Por fortuna tal noticia, que se fundó en que por el correo anterior no se habian recibido cartas de la casa Bosch y Palés, no tiene asomos de verdad, puesto que el último correo ha traído las cartas que se esperaban y que se habian retrasado.

Nos alegramos de que la noticia haya salido falsa, pues en el caso contrario hubiera causado grandes perjuicios á los fabricantes de calzado de esta isla.

Con motivo de no haber podido tener lugar el ingreso en caja el dia señalado, de los mozos de esta isla comprendidos en la actual quinta, la Comision permanente de la Diputacion provincial de las Baleares ha acordado que el referido ingreso tenga lugar los dias 5 y 6 de noviembre próximo.

El señor Conde de Morphy, secretario particular de S. M. el Rey ha dirigido una atenta y espresiva carta al señor Alcalde de esta ciudad, manifestándole el sumo aprecio con que S. M. ha recibido la respetuosa felicitacion que le dirigió nuestro Ayuntamiento y le fué entregada por el diputado provincial señor Baron de Benimusiem, y dándole las gracias en su Real Nombre, así como á los demás individuos de la Municipalidad.

Segun un telegrama de Madrid del 15, que publica el «Diario de Barcelona» del dia 16, las elecciones para diputados á Cortes se verificarán el 20 de diciembre.

Segun los periódicos de Palma son muchos los buques que de arribada forzosa se refugiaron en aquella bahía á causa de los temporales últimos, habiéndose hecho casi todos á la vela, continuando su rumbo.

Van llegando á Palma y son aguardadas otras las personas calificadas de carlistas que estaban sufriendo la pena del destierro.

#### De «El Diario de Palma» del lunes.

«Ayer por la mañana se marchó en el vapor «Mallorca» una seccion de Artillería de á pié para ir á relevar el destacamento que hay de guarnicion en la plaza de Ibiza.

En el mismo buque salió para Alicante, desde cuyo punto debe dirigirse á Alcalá de Henares, el escuadron Cazadores de Mallorca, habiendo quedado en esta capital una pequeña seccion, la cual, segun tenemos entendido, marchará el juéves próximo en el vapor-correo de Valencia.

Los Excmos. Sres. Capitan general y Gobernador militar de esta plaza fueron al muelle á presenciar el embarque, y á despedirse de los Gefes y Oficiales del escuadron, permaneciendo entre ellos hasta el momento en que el vapor iba á zarpar.

Un numeroso gentío tambien acudió al muelle, lo cual significaba el aprecio y las simpatías que los individuos del escuadron habian sabido captarse de todos los mallorquines.»

### Seccion Religiosa.

#### Santo de hoy.

Santa Ursula y 11.000 vírgenes mártires y San Hilarion abad.

#### CULTOS.

Corre de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora

de Belen en San Francisco.

En la iglesia Parroquial, mañana al anochecer se dará principio al devoto y sentimental Novenario que anualmente se dedica á la memoria y en sufragio de las Pobrecitas Almas del Purgatorio.

Domingo próximo, los Asociados á la Union de Oraciones y Comunion Reparadora celebrarán la fiesta de la B. Margarita Maria patrona y fundadora de esta Devocion. A las 7 y 1½ misa de comunión, á las 9 y 1½ Nona solemne y misa mayor, y por la tarde un escogido ejercicio, espuesta todo el dia S. D. M.

### Movimiento del Puerto.

#### Comandancia de Marina.

Entrados el 20.

De Pollensa en 1 dia laud Corcél pat. Salvador Covas con 5 trips. carbon y efectos.

#### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 horas, y 16 minutos de la mañana.

—Pónese á las 5 horas, y 13 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 12 horas, y 2 minutos de la noche.

—Pónese á las 2 horas, y 29 minutos de la tarde.

#### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 19.—10'20 m.

Mahon 19.—9'7 n.

La Gaceta anuncia que han sido detenidos en la ciudadela de Perpiñan 32 oficiales y 48 voluntarios carlistas.

Han sido internados á Limoges 500 carlistas.

Los cabecillas Gamundi y Montañes con 8 mas han sido internados á Orleans.

Son muchas las presentaciones.

Madrid 19.—5'30 t.

Mahon 20.—8'16 m.

Los constitucionales tratan de convocar en Madrid una junta á la que asistirán los representantes de los comités.

La caballería carlista del centro ha quedado reducida á 125 dispersos.

El emperador de Alemania ha llegado á Milan.

3 p. Interior, 16'20.

Exterior, falta.

Bonos, 53'00.

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

#### Quintas.

Segun lo dispuesto por la Comision provincial, la entrega ante aquella Corporacion de los mozos de esta isla correspondiente al actual reemplazo de 100.000 hombres tendrá lugar en los dias 5 y 6 de Noviembre próximo.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento de los mozos interesados á quienes se avisará oportunamente para la salida de esta ciudad, por medio de papeletas á domicilio.—Mahon 20 Octubre 1875.—El Baron de las Arenas.

#### Cédulas personales.

Habiéndose ya recibido las nuevas cédulas personales para el corriente año económico, creo de mi deber recomendar á los habitantes de este distrito municipal que por la ley tienen obligacion de adquirir dicho documento, se apresuren á proveerse del mismo para evitarse responsabilidades que facilmente pudieran sobrevenirles; debiendo advertirles al propio tiempo que no se admitirán en las Oficinas municipales solicitudes ni otros documentos sino se acompaña la cédula correspondiente al año económico que rige.—Mahon 19 Octubre de 1875.—El Baron de las Arenas.

## Maquina de coser.

Lo está para vender una del sistema Singer propia para zapatero. Se dará por un precio sumamente módico.

En esta imprenta informarán.

## Piano.

Por ausentarse su dueño, se vende un piano vertical casi nuevo, de la muy acreditada fábrica Bernareggi, de brillantes voces, y con gran rebaja de precio, en esta imprenta informarán.

## Pérdida.

Desde la calle de Gracia hasta la iglesia de la Concepcion se ha perdido UNA BOLSA DE PLATA con algun poco de dinero. Se suplica á la persona que la haya encontrado la presente en esta imprenta, Bastion 39, donde se le dará una gratificacion.

## GRAN BARATURA.

En casa Jaime Anglada Iglesia n.º 7 se encontrarán á precios sumamente baratísimos los siguientes géneros:

Cortes pantalon, paños, camisetas hasta de 37 céntimos una, tartanes lana y lana y algodón listados para vestidos y camisas á peseta la cana, gomas, hilo para máquina y paño para cañas calzado, mantas cotonet, telas hilo y otros muchos que seria largo enumerar.

## PARA ALQUILAR.

Lo está la casa calle de Gracia núm. 91. Darán razon Deyá, 2.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

